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22 февраля 1968 года в Антарктиде, на 
острове Ватерлоо (Кинг Джордж) была от-
крыта советская антарктическая станция 
Беллинсгаузен. Отряд первостроителей 
и зимовщиков возглавлял старейший из 
ныне здравствующих российских полярни-
ков Арнольд Богданович Будрецкий. Стан-
ция Беллинсгаузен, получившая свое имя 
в честь руководителя Первой русской антар-
ктической экспедиции, в ходе которой и был 
открыт ледяной континент, Фаддея Фадде-
евича Беллинсгаузена, была первой отече-
ственной станцией в западном секторе Ан-
тарктики и единственной нашей станцией в 
регионе морской Антарктики.

В настоящее время на острове Кинг 
Джордж расположено 11 антарктических 
станций государств — участников Договора 
об Антарктике.

Российская станция Беллинсгаузен яв-
ляется на острове старейшей из ныне дей-
ствующих и имеет самый продолжительный 
ряд научных наблюдений.

К 50-летию открытия станции 12 января 
2018 года была проведена международная 
научная конференция «Наука без барьеров 
на континенте без границ: Антарктика в фо-
кусе современных научных исследований».

В период короткого летнего антаркти-
ческого сезона на острове работают ученые 
многих стран мира, проводящие исследова-
ния на базе своих или других национальных 
станций и баз, и в конференции, организо-
ванной в кают-компании станции Беллин-
сгаузен, приняли участие представители 
семи стран — России, Германии, Чили, Ки-
тая, Испании, Бразилии и США. Общее ко-
личество участников превысило 50 человек. 
К сожалению, сильный шторм в заливе Мак-
свелл, сопровождаемый снежными заряда-
ми и дождем, не позволил принять участие 
в конференции ученым, работающим на 
южнокорейской станции Кинг Сейджон, ар-
гентинской Карлини и уругвайской Артигас. 
Не смогли сойти на берег с судна «Оскар 
Виэль» участники Чешской антарктической 
экспедиции, направлявшиеся на чешскую 
станцию Грегор Мендель.

Конференция открылась приветствен-
ным словом начальника российской стан-
ции Игоря Идрисова.

На совещании было заслушано 14 докла-
дов представителей шести стран. Доклады 
касались самых разных областей науки и раз-
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личных аспектов научной деятельности, свя-
занных с Антарктикой, — биологии, гляцио-
логи, океанологии, экологии и метеорологии.

Российские ученые: гляциолог Булат 
Мавлюдов, ботаник Михаил Андреев и океа-
нолог Вадим Копица — рассказали о ледя-
ных пещерах острова Кинг Джордж (Ватер-
лоо), о лишайниковой флоре расположен-
ного неподалеку острова Элефант (Морд-
винова) и о влиянии водных масс моря Уэд-
делла на льдообразование у южных берегов 
Южных Шетландских островов.

Серия докладов, связанных с изучением 
животного мира острова, в частности птиц, 
была сделана немецкими учеными. Группа 
немецких исследователей — зоологов, ор-
нитологов и экологов — уже более 35 лет 
проводит исследования на острове, базиру-
ясь на станции Беллинсгаузен. За эти годы 
десятки ученых прошли сотни километров 
полевых маршрутов, провели многочислен-
ные эксперименты и собрали богатейший 
биологический материал. Вклад немецких 
исследователей, работавших и работающих 
на станции Беллинсгаузен, в дело изучения 
природы этого региона едва ли не самый 
значительный среди всех принимавших уча-
стие в этой деятельности.

В знак признания этого вклада в связи 
с 35-летием немецких биологических ис-
следований на станции Беллинсгаузен и за 
большой личный вклад доктору Хансу-Уль-
риху Петеру (Hans-Ulrich Peter), одному из 
ведущих научных сотрудников Института 
экологии Йенского университета (Герма-
ния), бессменному руководителю группы 
немецких биологов уже в течение многих 
лет, под аплодисменты присутствующих 
была вручена юбилейная медаль.

Чили на конференции была представле-
на четырьмя докладами в области биологии. 
Китайские ученые рассказали об истории, 
современном состоянии и перспективах 
бурения ледяного щита на внутриконтинен-
тальной китайской станции Куньлунь, рас-
положенной на куполе А, где в основании 
ледникового щита китайские исследователи 
надеются обнаружить лед возрастом более 
миллиона лет.

С докладом о наблюдениях за содержа-
нием сажи в атмосфере и в гляциальных та-
лых водах Сухих долин в окрестностях Мак-
Мёрдо выступила американка Алия Лаурен 
Хан (Alia Lauren Khan).

Награждение доктора 
Ханса-Ульриха Петера

Выступление с докладом 
Алии Лаурен Хан
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Все доклады были выслушаны присутствующими с не-
ослабевающим вниманием и сопровождались многочислен-
ными вопросами и активной научной дискуссией.

Научная часть конференции завершилась принятием об-
щей резолюции.

Кроме ученых, на конференции присутствовали начальни-
ки трех научных станций: Игорь Идрисов (Россия), Сунн Юнь-
лонг (Китай) и Марсело Гонзалес (Чили).

По общему мнению всех участников, конференция удалась 
и оставила самые приятные воспоминания. Без сомнения, 
расширение практики подобных встреч будет способствовать 
установлению атмосферы взаимного доверия и научного со-
трудничества исследователей на континенте без границ.

Б.Р. Мавлюдов, М.П. Андреев (63-я РАЭ).
Фото из архива ААНИИ

22 ноября 2017 года в Институте Европы РАН состоялся 
круглый стол на тему «Современная Арктика: вопросы между-
народного сотрудничества, политики, экономики и безопас-
ности». В адрес участников форума направила обращение 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике Л.П. Кононова, в нем отмечалось, 
что «освоение и развитие Арктики невозможно без глубокого 
изучения тех процессов, которые происходят на многомер-
ном пространстве Арктического региона. Примечательно, что 
свой вклад в это благородное и нужное дело вносят ученые 
Института Европы РАН во взаимодействии со своими колле-
гами из академических структур и учебных заведений России 
и ряда европейских государств».

Модератор мероприятия, заместитель директора ИЕ РАН 
по научной работе, член-корреспондент РАН В.П. Федоров 
подчеркнул стратеги-
ческое значение для 
судеб мира этого во-
влекаемого в междуна-
родный оборот обшир-
ного региона: «…в нашу 
эпоху провозглашения 
общечеловеческих цен-
ностей предстоит не-
легкая задача вписать 
в историю страницу 
справедливого распре-
деления несметного 
ресурсного богатства, 
каким является ледо-
вый регион, — террито-
рия, нефть, газ, метал-
лы, биоресурсы, транс-
портные возможности, 
в том числе транспо-
лярные авиакосмические маршруты».

После приветственного слова директора Международного 
союза экономистов, члена Президиума Вольного экономиче-
ского общества России, академика Международной академии 
менеджмента А.В. Красильникова с вводным докладом «Ар-
ктика как многомерное пространство» выступил руководитель 
Центра арктических исследований Отдела страновых иссле-
дований ИЕ РАН, член Научно-экспертного совета Государ-
ственной комиссии по вопросам развития Арктики В.П. Жу-
равель. Он отметил, что Арктика как объект и предмет ис-
следования изучается многими научными дисциплинами, это 
позволяет получить целостную систему знаний, полноценную 
модель практической деятельности, комплексно взглянуть на 
настоящее и будущее региона. При этом важно генерировать 
новые актуальные знания, раскрывать причины и тенденции 
развития многомерности арктического пространства, систе-

КРУГЛЫЙ СТОЛ ПО ПРОБЛЕМАМ АРКТИКИ В ИНСТИТУТЕ ЕВРОПЫ РАН

матизировать их и на основании этого определять актуальные 
направления освоения Арктического региона.

Предметом обсуждения на круглом столе стали два блока 
проблем: вопросы международного сотрудничества и без-
опасности в Арктическом регионе и перспективы его экологи-
ческого, социально-экономического, структурного и иннова-
ционного развития. Сложная и многогранная тематика безо-
пасности развития региона в различных проявлениях вызвала 
большой интерес аудитории.

Сотрудничеству в Арктике в рамках европейского простран-
ства уделил внимание в своем докладе заместитель директора 
по научной работе ИЕ РАН В.Б. Белов, который отметил, что в 
последнее десятилетие резко возросла активность Германии 
в Арктическом регионе. Проявляя далеко идущие интересы 
по обеспечению национальной сырьевой безопасности, до-

ступу немецких концер-
нов к арктическим ре-
сурсам, ФРГ в первую 
очередь ориентируется 
на свои долгосрочные 
хозяйственные и геопо-
литические цели и за-
дачи, как в рамках Ар-
ктического совета, так 
и за его пределами, 
в том числе в формате 
сотрудничества с Рос-
сией.

Ведущий научный 
сотрудник Отдела стра-
новых исследований ИЕ 
РАН Л.Г. Ходов осветил 
стратегию и политику 
Исландии на арктиче-
ском треке.

Главный научный сотрудник Отдела европейской безопас-
ности ИЕ РАН, профессор РАН А.А. Синдеев проанализировал 
суть комплексного сотрудничества, инициатором которого 
могла бы выступить РФ, поскольку данное взаимодействие 
позволило бы укрепить лидерство нашей страны в Аркти-
ческом регионе. «О наличии комплексного сотрудничества, 
с точки зрения Российской Федерации, должны свидетель-
ствовать, — подчеркнул А.А. Синдеев, — не только развитие 
современных направлений и позитивная характеристика сде-
ланного, а в первую очередь ответ на вопрос: “Сможет ли Рос-
сия реализовывать в Арктике в среднесрочной и долгосроч-
ной перспективе то, что ею запланировано?”».

Оборонной политике арктических стран и военно-полити-
ческой обстановке в регионе был посвящен доклад заведую-
щего отделом Центра международной безопасности Нацио-
нального исследовательского института мировой экономики 
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